



Lucas, Kintto
CIESPAL, Quito, 2013
ISBN: 978-9978-55-103-5
268 páginas

El arca de la realidad

De la cultura del silencio a los Wikileaks

Dentro de la propuesta de democratización de la comunicación, Kintto Lucas recoge sus trabajos escritos en los últimos 20 años y presenta una secuencia cronológica en la que, además de mostrarnos una realidad social en torno al papel de los medios y sus relaciones con el poder, así como el rol de la sociedad como el receptor (aún) pasivo, evidencia un proceso de reflexión respecto del mundo de la comunicación.

Sus reflexiones pueden resumirse claramente en el título del libro, *El arca de la realidad. De la cultura del silencio a los Wikileaks*, a la que, dice él mismo, no todos pueden ingresar, ya que para Lucas la democratización de la comunicación es tarea pendiente, tanto para el poder público como para los medios, e incluso para la misma sociedad que no ha hecho prevalecer este su derecho.

La publicación contiene 27 artículos que, si bien parecen no tener mayor relación unos con otros, como el titulado "Madonna y el culto al onanismo", escrito en 1993, y "De la información sobre fútbol a la futbolización de la sociedad", en 2006, en una lectura detenida se observan sus puntos de conexión. El uno en los cines y el otro a través, especialmente, de la radio. En el primer caso, Lucas descubre las motivaciones subjetivas que llevan a calificar, censurar y decidir la forma y los escenarios en los que un filme puede ser exhibido, mientras en el segundo, nos muestra el poco profesionalismo con que trabaja un sector de la prensa.

Los dos artículos abordan el efecto que esas dos maneras de "trabajar"

tienen en la sociedad, a la que no se le permite recibir un mensaje en su verdadera dimensión. Existen trabas, en la censura y en el lenguaje utilizado, que hacen que la sociedad se forme ideas distorsionadas de una realidad, en este caso, la vida de una artista y del deporte. ¿Hay una intencionalidad, es solo mediocridad?

El autor matiza su obra con relatos de experiencias profesionales que le han llevado a tener una visión del trabajo de los medios de comunicación. Este es uno de los méritos de su trabajo. Abunda en temas diversos, incluso muestra un relato cronológico y detallado del trabajo de una revista crítica al poder (*Tintaji*), narrando su origen, resaltando sus logros, sus denuncias y su ocaso, para terminar preguntándose si valieron la pena su presencia y su mensaje.

Este es el denominador común de los diferentes textos. La marginación de las audiencias, la poca participación de la sociedad como elemento activo del uso y ejercicio del derecho a la comunicación.

La experiencia de Kintto Lucas como comunicador y periodista, sus experiencias junto a sus hermanos mayores en los difíciles días de la dictadura militar de Uruguay, fueron marcando en el autor un pensamiento político que se refleja en estos artículos. Afirma que el pueblo aún no tiene los medios idóneos para hacer escuchar su palabra. Aún no logra romper la cultura del silencio. 🌿

Raúl Salvador